

A.C.N. DE P.

AÑO XXV

15 de enero de 1949

NUMERO 427

LA CONSTITUCION APOSTOLICA "PROVIDA MATER ECCLESIA" Y EL OPUS DEI

Por Mons. JOSE MARIA ESCRIVA DE BALAGUER

Sobre la naturaleza del Opus Dei en cuanto estado de perfección evangélica, sus notas comunes con otros modos de perfección y sus caracteres diferenciales, así como los principios en que se basa y las normas de carácter canónico que lo regulan, disertó recientemente en el Círculo de Estudios del Centro de Madrid el fundador de esta gran obra, monseñor Escrivá.

Aunque fueron muchos los propugandistas que acudieron a oír las palabras edificantes de monseñor Escrivá, nos ha parecido conveniente publicar el texto íntegro de su discurso para conocimiento de nuestros compañeros de provincias y de aquellos de Madrid que no pudieron escucharle.

Don Fernando MARTIN-SANCHEZ. Vamos a escuchar hoy a monseñor Escrivá, y es inútil que haga su presentación, ya que es más conocido que el presentante.

Don José María Escrivá tiene ya para siempre su vida temporal y, sin duda, su gloria eterna unida al Opus Dei y a la Sociedad sacerdotal de la Santa Cruz, y de esta Sociedad y del Opus Dei es de lo que hoy nos va a hablar amablemente.

MONSEÑOR ESCRIVA: Con mucho gusto voy a corresponder al deseo que me habéis manifestado de que os hable acerca de la Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia", y en particular del Opus Dei, porque es para mí gozo grande difundir el conocimiento de la Obra entre los hijos buenos de nuestra madre la Iglesia.

Contra lo que tengo por costumbre, y a despecho de mi natural inclinación, he creído preferible someterme al rigor de unas cuartillas escritas, para sistematizar los documentos pontificios que consagran con fuerza canónica a los Institutos Seculares. De tal modo, intento ofrecerlos, en breve síntesis, el nuevo Derecho positivo promulgado por la Santa Sede para configurar ese nuevo tipo de la vida de perfección, ajustándome en un todo a los textos jurídicos.

Las breves consideraciones históricas, que en algún pasaje habré de permitirme, y la referencia a determinados hechos, se orientan y justifican por igual criterio, y servirán tan sólo como antecedente y marco precisos para mejor contemplar los textos positivos.



Esta vida de perfección, reconocida jurídicamente por la Iglesia y regulada en sus elementos esenciales y en otros accidentales añadidos con el transcurso del tiempo, dió origen al estado religioso

Primera fase: el ascetismo como fruto del Evangelio

El primer aflorar, por decirlo así, del estado de perfección es el ascetismo (vírgenes y ascetas), que brota como fruto espontáneo de la predicación del Evangelio. Al principio pasa casi inadvertido este movimiento. Los ascetas de los primeros tiempos no se alejaban del mundo; continuaban en medio de las comunidades cristianas y vivían en el seno de sus familias, como los demás fieles. Esta primera fase es muy corta, e inmediatamente empieza a tener el estado de perfección repercusiones sociales: a los que profesan este estado se les considera como formando una clase social diversa a la del resto de los fieles: tienen cierto trato de preferencia en los oficios litúrgicos, empieza a practicarse una ceremonia especial por la que se manifiesta su entrega al Señor —"velatio virginum"—, etc.

Segunda fase: la vida monástica

El estado de perfección aparece claramente como estado social y público

I. El estado de perfección hasta la "Provida Mater Ecclesia"

La Iglesia, que es un organismo vivo, demuestra su vitalidad con el movimiento inmanente que la anima. Este movimiento es, muchas veces, algo más que una mera adaptación al ambiente: es una intrusión en él, con ánimo positivo y señorial. La Iglesia, conducida por el Espíritu Santo, no transita por este mundo como a través de una carrera de obstáculos, para ver cómo puede esquivarlos o para seguir los meandros abiertos según la línea de menor resistencia, sino que, por el contrario, camina sobre la tierra con paso firme y seguro, abriendo Ella camino, y consciente, además, de que trae en su seno el signo de contradicción, para la ruina y la salvación de muchos. Una de estas mutaciones en la vida de la Iglesia lleva consigo la Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia", del 2 de febrero de 1947, un verdadero "documento histórico en la vida interna de la Iglesia",

como la titulaba "L'Osservatore Romano" cuando semanas más tarde—el 14 de marzo de 1947—publicaba su texto íntegro.

Documento de la vida interna no sólo en el sentido jurídico de una decisión de disciplina interior, sino en el más profundo sentido místico y real. La vitalidad intrínseca de la Iglesia ha encontrado una nueva arteria por donde dirigir su torrente circulatorio.

Desde que Cristo invitó a todos a seguirle por el camino de los consejos evangélicos, nació, al menos en sus elementos sustanciales, el estado de perfección; y brotó, ya desde los primeros tiempos, con fuerza irresistible en el alma de muchos fieles, el deseo de poner por obra, en cuanto es posible a la naturaleza humana, la perfección de vida trazada por el Evangelio y practicada por el mismo Jesucristo: vida de santidad personal y de actividad apostólica.

con el nacimiento de la vida monástica, primero en Oriente (siglo III), en su triple forma: eremítica (San Pablo "Tebanus", aa. 234-347), eremítica mitigada (San Antonio, aa. 251-356) y cenobítica (San Pacomio, aa. 293-346). En Occidente, además de estas formas, nacen otras dos con carácter propio y específico: los clérigos "in communi viventium" de San Agustín (354-430) y el monaquismo de San Benito (480-553).

La fecundidad de la Iglesia continúa manifestándose en la aparición de nuevas formas públicas y sociales, especialmente desde que bajo Urbano II el Concilio Nemaunense (1096) sancionó el derecho de los monjes a ejercer el ministerio, decisión que incluso realizaba la dignidad de la vida monástica al concebirla como verdaderamente apostólica. En el siglo XII, el germen de la vida común de los clérigos, sembrado por San Agustín, florece con la institución de los canónigos regulares, que restauran la vida común, ya casi abandonada, y toman como norma de vida la regla del citado santo; los más importantes son los canónigos lateranenses y los premonstratenses. En esta misma época surge un nuevo tipo de familia religiosa: las Ordenes Militares—ejemplo de ellas son las de los Templarios (1118-1312), San Juan de Jerusalén (1108), Teutónicos (1119), Santiago, Calatrava, Alcántara, etc.—, que nacen con motivo de la lucha contra los mahometanos en Oriente y en España.

La aparición de las Ordenes mendicantes

En el siglo XIII aparecen nuevas manifestaciones de este estado de perfección completo (religioso), uno y perpetuo en su elemento sustancial—santidad y apostolado—: es una nueva clase de Ordenes que se llaman mendicantes (por ejemplo, las de San Francisco y Santo Domingo), que presentan características sociales y públicas diversas. Es notable la jerarquización interna con la aparición de las provincias que abarcan en su ámbito casas de distintas regiones; en cuanto a la actividad social, además de la propia santificación y del culto divino, se dedican especialmente a la salvación de las almas por medio de la predicación. Estas nuevas formas de vida de perfección tuvieron que superar las medidas legislativas que contra la multiplicación de las Ordenes religiosas habían emanado del Concilio Lateranense IV (1215).

Nuevas formas sociales de una mayor flexibilidad, y con un fin más marcadamente apostólico, aparecen en el siglo XVI: son los clérigos regulares, que emiten votos solemnes, pero no conocen ni el hábito monacal ni el coro, y tienen un régimen interno mucho más centralizado. Tal es el caso de los Tentinis, Barnabitas, Jesuitas, etc.

En el derecho anterior al Código de Derecho Canónico, solamente las Ordenes, es decir, las religiones de votos solemnes, en las diversas formas históricas que acabamos de examinar, eran reconocidas formalmente por la Iglesia como verdaderas religiones, y sólo los miembros de ellas (regulares) eran considerados como verdaderos religiosos. Por regla general, los votos solemnes eran los únicos votos públicos que constituían al cristiano en regular o religioso, en la Orden donde se habían emitido, y también, en algunos casos excepcionales, directamente frente a la Iglesia (secularizados, eremitas).

Congregaciones de votos simples

En el siglo XVII aparece un gran número de familias religiosas, tanto de hombres como de mujeres, a pesar de las rígidas sanciones con que Pío V había prohibido estas nuevas formas sociales (Congregaciones de votos simples), que nacen, por exigencia de los tiempos, para ofrecer a innumerables almas sedientas de virtud la posibilidad y los auxilios necesarios que en orden a la santidad encierra el estado de perfección. Las Congregaciones de votos simples quedaron, según el derecho vigente antes del Código, como asociaciones formalmente seculares, aun cuando muy semejantes a las verdaderas religiones, es decir, a las Ordenes en cuanto de sustancial tiene el estado de perfección: la profesión de vida ordenada a base de los consejos evangélicos generales, los vínculos (votos), el apostolado y el régimen de tipo unitario, central y extradiocesano.

Era una ventaja prevista y deseada que las Congregaciones no se convirtiesen en Ordenes, porque no se les quería imponer aquella parte de la legislación de las Decretales, tridentina y posterior, excesivamente pesada, que no respondía ya a las nuevas necesidades y que hubiera restado eficacia a su nuevo tipo de apostolado. Sin embargo, era, por otra parte, un perjuicio para estas Asociaciones, que en cuanto a la sustancia teológica, ascética y de régimen eran idénticas a las verdaderas religiones, el ser equiparadas a las genéricas Asociaciones seculares: la legislación propia de estas Asociaciones laicales era inadecuada para este nuevo tipo, porque no contenía las normas necesarias para la vida religiosa de las Congregaciones, además de resultar embarazosa y contraria en cuanto respondía a Asociaciones de tipo local, restringido y parcial.

El proceso, por el cual este nuevo tipo social de estado de perfección cristaliza en estado jurídico regulado íntegramente por el legislador, es de mucho interés porque pone a la vista este flujo incesante de manifestaciones sociales que nacen de la fecundidad de la Iglesia, según las necesidades de los tiempos.

La evolución doctrinal y legislativa de las Congregaciones de votos simples es lenta y fatigosa: llena un período de trescientos años y atraviesa diversas etapas, bien marcadas. Se pasa de prohibiciones mas o menos rigurosas, fundadas en las prescripciones de los concilios Lateranense IV y Lugdunense II, a la tolerancia simple y de hecho; después, gradualmente, a la tolerancia benévola, al reconocimiento parcial (aprobación de las constituciones "salva approbatione Institui"), al reconocimiento sin excepciones también de los Institutos, para terminar, a finales del siglo pasado, con León XIII (8 de diciembre de 1900), en la famosa Constitución "Conditae a Christo" (repetidamente invocada por Pío XII en el preámbulo de la Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia"); que con razón se ha llamado la "carta magna" de las Congregaciones de votos simples. En efecto, con la "Conditae a Christo" se llega a la perfecta discriminación de los Institutos en Congregaciones de derecho diocesano y de derecho pontificio, a la determinación bastante concreta de los caracteres de esta doble categoría de Congregaciones y a un cierto encuadramiento de las Congregaciones de derecho pontificio como largamente equiparadas a las verdaderas religiones.

El Código de Derecho Canónico cierra y completa esta evolución. El antiguo tipo unitario y exclusivo de religiones, formado por las órdenes o religiones de votos solemnes, se divide en dos: Ordenes y Congregaciones (c. 488, 2.º). Todas las Congregaciones, sin excluir las de derecho diocesano (c. 488, 3.º), son reconocidas por el Código como verdaderas religiones; los votos simples que en ellas se emiten, incluso los temporales, son votos públicos, que indican, por consiguiente, el verdadero estado religioso canónico. Así, pues, la legislación canónica del Código tiene una parte—que es la principal—común para las dos clases de religiosos—Ordenes y Congregaciones—y una parte peculiar para cada una de ellas.

Un nuevo tipo del estado de perfección: sociedades de vida común sin votos

El Código no se preocupó solamente de las Congregaciones religiosas propiamente dichas, con los tres votos simples públicos (c. 488, 2.º), incluso temporales "suo tempore renovanda" (c. 488, 1.º), sino que reguló también, como estado jurídico público, el estado propio de una nueva categoría de Institutos—al tiempo de la codificación eran unos 30—, algunos numerosísimos (como las Hijas de la Caridad), que por no caber en los moldes canónicos entonces vigentes fueron fundados como Asociaciones laicales "sui generis", ni más ni menos que tantos otros Institutos que después se convirtieron en Congregaciones, conservando, sin embargo, su carácter primitivo en lo que se refiere a los votos. El estatuto propio de estas nuevas formas sociales fué añadido por el legislador eclesiástico a la parte segunda del Libro II en forma de apéndice: nacen así a la vida jurídica de la Iglesia las Sociedades de vida común sin votos, cuyo derecho propio se encuentra en el título XVII. Estas Sociedades tienen muchos trazos que las asemejan a las verdaderas religiones, especialmente a las Congregaciones religiosas; se distinguen, por lo tanto, netamente de las Asociaciones de tipo laical, reguladas por el Código en la parte tercera del Libro II, es decir, en el tratado "De Laicis" (cc. 686 y ss.).

Estas Sociedades coinciden con las religiones en los siguientes caracteres: en la vida común al servicio de la Sociedad; en la práctica de los consejos evangélicos generales y de la ascética religiosa sobre ellos fundada; en el apostolado en forma análoga al religioso, y en la organización interna de tipo central. La diferencia se encuentra solamente en los vínculos: estas Sociedades, o no tienen ningún vínculo (verbigracia, los Filipenses), o si lo tienen no son votos, sino, por ejemplo, simples promesas. Y aun las que exigen votos a sus miembros, o no requieren los tres votos, o si los emiten no son públicos (1).

Una última forma: la sancionada en la "Provida Mater Ecclesia"

Las necesidades del tiempo, la práctica activa del apostolado, el ritmo de la vida moderna, iban motivando formas peculiares de vida religiosa, en las que se subsanaban con privilegios y dispensas las normas tradicionales del estado religioso.

La Iglesia ha ido siguiendo con interés y ha sancionado con su aproba-

ción de hecho esta evolución, pero no ha regulado y encauzado definitivamente esta situación especial hasta la Constitución "Provida Mater Ecclesia", que lleva por título "De statibus canonicis Institutisque saecularibus christianae perfectionis acquirendae" (2), promulgada después de un atento y diligente examen que no conviene pasar en silencio.

Lo mismo que en la Posición que, resumiendo un siglo largo de historia y de práctica, dió a la Iglesia la Constitución Apostólica "Conditae a Christo" se trabajó durante cuatro años (1896-1900), así en la Posición que ha dado recientemente a la Iglesia la "Provida Mater Ecclesia" se ha trabajado por un período no menos largo (1941-1946), en tres sucesivas Comisiones (1944-1945-1946). Tomaron parte en estas Comisiones Consultores competentes del Santo Oficio, de la Sagrada Congregación de Religiosos y del Concilio.

Resueltas y puestas en claro las cuestiones de principio, la Sagrada Congregación de Religiosos abordó directamente el problema y entró en todas las cuestiones de técnica jurídica: se procedió por medio de Comisiones y del Congreso llamado pleno, es decir, con asistencia y ayuda de Consultores técnicos.

A todas estas vicisitudes alude el Santo Padre Pío XII con palabras lapidarias en el preámbulo de la "Provida Mater": "Así, pues, aprobamos por las presentes letras el Estatuto General de los Institutos Seculares, que ya había sido diligentemente examinado por la Suprema y Sagrada Congregación del Santo Oficio por lo que toca a su competencia, y que por nuestro mandato y bajo nuestra dirección fué ordenado y perfilado cuidadosamente por la Sagrada Congregación de Religiosos; y todo lo que sigue lo declaramos, determinamos y constituimos con nuestra autoridad apostólica..." (3).

En este documento oficial no sólo se regula la actividad de unas posibles nuevas Asociaciones de fieles, sino que se reconoce un nuevo estado de perfección, distinto de los que hasta aquí jurídicamente existían.

Hasta ahora—prescindiendo de la moderna discusión sobre la perfección de los clérigos y de los religiosos—se consideraba el "status perfectionis acquirendae" como sinónimo del estado reli-

gioso, y he aquí que aparece un estado de perfección—con la existencia, por tanto, de una "vocación peculiar de Dios" ("Provida")—, en el que ninguno de sus miembros son religiosos.

Condiciones inherentes al nuevo estado

Es inherente al estado religioso—y se manifiesta jurídicamente por la emisión de votos públicos—el desprecio al mundo ("comptentus saeculi"), la muerte para el mismo, la separación de la vida ordinaria de los hombres, tanto en una vida contemplativa dedicada a la oración y al sacrificio, como en una vida activa dedicada a remediar desde fuera del mundo los males y necesidades de éste. El religioso es un hombre que ha renacido a una nueva vida, muriendo al mundo y apartándose de la vida del resto de los demás hombres. Se hace holocausto por ellos. Por esto se dice que ha muerto para el mundo. Y es muerte redentora.

En cambio, surge ahora en la Casa del Padre, "en donde hay muchas mansiones" (Ioan. 14, 2), una nueva forma de vida de perfección, en la que sus miembros no son religiosos, y que no se apartan, por tanto, del mundo, llegando a cumplir en el siglo los consejos evangélicos (4). Las consecuencias de esta nueva vida de perfección todavía no pueden preverse. Es el término en la evolución de las formas de vida de perfección en la Iglesia. La Iglesia ha ido impregnando al hombre de santidad. Al principio, se limitaba a transformar la substancia de su alma—esto es siempre fundamental—, y tenía para ello que sacarle del ambiente y aun del mismo trato humano. Son los monjes y anacoretas. Luego, el germen cristiano se hace compatible con la vida más o menos ordinaria en los cenobios y monasterios. El beneditino vive en comunidad, ora y labora en trabajo útil. Más adelante, la acción apostólica impele a las almas a lanzarse, en apretado haz, en medio del mundo: son los conventos, como avanzadillas que establece el Espíritu para predicar en las ciudades. Sigue esta evolución hasta el punto de que las almas consagradas se atreven a ir solas, como corderos en medio de lobos. Pero siempre eran religiosos, ajenos y extraños al mundo. Ahora es del mismo mundo de donde surgen estos apóstoles, que se atreven a santificar todas las actividades corrientes de los hombres.

Modos y medios de santificación

El Instituto da los medios de santificación, proporciona a sus miembros la sólida formación religiosa que se requiere para actuar en medio del mundo; y, sobre todo, les confiere la necesaria vida interior, para ser apóstoles en su propio ambiente. Por esto, quien no sepa superar los moldes clásicos de la vida de perfección, no entenderá la estructura de la Obra. Los socios del Opus Dei no son unos religiosos—para poner un ejemplo—que, llenos de santo celo, ejercen de abogados, médicos, ingenieros, etc.; sino que son sencillamente abogados, médicos, ingenieros, etc., con toda su ilusión profesional y sus mentalidades características, para quienes su misma profesión, y naturalmente su vida toda, adquiere un pleno sentido y una más plena significación, cuando se la dirige totalmente a Dios y a la salvación de las almas.

Esta característica condiciona y explica su manera de actuar; a saber, la más plena y absoluta naturalidad, porque natural es su género de vida y naturales sus profesiones. No llevan hábito religioso, por ejemplo, sencillamente porque no son religiosos:

"Como los socios de la Sociedad Sacerdotal de la Santa Cruz y del Opus Dei no son religiosos (Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia", artículo II, § 1), no tienen vida religiosa común, ni emiten votos religiosos, ni usan hábito religioso, sino que externamente en todas las cosas que son comunes a los seglares y no desdican del estado de perfección, se conducen, visten y viven como los demás ciudadanos de su misma condición y profesión" (8).

Por no ser raros, lo han podido a veces parecer, a quienes se empeñaban en incluirlos en las tradicionales y beneméritas formas de perfección.

Hemos convertido al Cristianismo en una manera peculiar—y a veces raquíca—de vida, en lugar de vivirlo sencillamente, como nuestra vida; y por eso nos extrañamos de que haya hombres que quieran ser simplemente cristianos y nada más, aunque tampoco nada menos. No es, pues, el Opus Dei una organización secreta. Es una sociedad como cualquier otra, que desde el principio tiene personalidad tanto religiosa como civil. Sus fines son claros y precisos: buscar la perfección evangélica de sus miembros, mediante la santificación del trabajo ordinario, en los más distintos campos de la actividad humana. Son estos miembros quienes luego con su personalidad, que no han perdido ni vendido, actúan en el mundo bajo su personal y exclusiva responsabilidad. Para esto gozan de una absoluta libertad profesional, puesto que el Opus Dei no se inmiscuye en estas cuestiones:

"El Opus Dei no tiene, en general, una forma específica de acción externa colectiva. Principalmente atiende a la formación espiritual y apostólica de sus socios. El apostolado lo hacen los socios como ciudadanos corrientes" (9).

"Los socios del Opus Dei ponen todo su empeño en cumplir sus deberes de ciudadanos y usan de todos sus derechos; y en el ejercicio de su labor apostólica observan, como ciudadanos católicos, las leyes civiles de su propio país o nación con el mayor respeto y acatamiento, y en su ámbito se esfuerzan siempre por trabajar" (10).

"En cuanto al trabajo profesional y a las doctrinas sociales, políticas, etc., cada uno de los socios del Opus Dei,

II. El Opus Dei. Sus notas características

A la luz de esta doctrina sancionada por los documentos pontificios, podemos ya comprender las peculiaridades que—en el orden ascético y jurídico—ofrece el Opus Dei, primer Instituto secular de Derecho pontificio aprobado según las normas de la Constitución "Provida Mater", y que ha sido puesto como modelo de este nuevo tipo de vida de perfección por el Santo Padre Pío XII en el "Decretum Laudis", concedido al Opus Dei el 24 de febrero de 1947 (5).

El Opus Dei agrupa en su seno a cristianos de todas clases, hombres y mujeres, célibes y casados, que estando en medio del mundo, mejor dicho, que siendo del mundo—pues son seglares corrientes—aspiran, por vocación divina, a la perfección evangélica y a llevar la luz de Cristo a los demás hombres dentro de su propio ambiente, mediante la santificación del trabajo ordinario. La rama femenina está absolutamente separada de la masculina, de manera que

son en rigor como dos obras distintas completamente diferentes, cada una con jerarquía propia.

Fines del Instituto

"El fin general del Instituto es la santificación de sus miembros, por la práctica de los consejos evangélicos y la observancia de las propias Constituciones. El específico es trabajar con todas sus fuerzas para que los intelectuales se adhieran a los preceptos y aun a los consejos de Cristo Nuestro Señor: y que los lleven a la práctica; y de este modo fomentar y difundir la vida de perfección en el siglo entre las demás clases de la sociedad civil y formar a hombres y mujeres para el ejercicio del apostolado en el mundo" (6).

"Los socios que se consagran temporalmente o a perpetuidad, emiten votos privados, como puede hacerlo otro fiel cualquiera" (7).

dentro de los límites de la fe y de la moral católica, tiene completa libertad. Y, por tanto, el Instituto no se hace solidario de las labores profesionales, sociales, políticas, económicas, etc., de ninguno de sus socios" (11).

Humildad y alegría, rasgos esenciales

En la humildad y en la alegría encontramos dos rasgos ascéticos característicos de la vida de entregamiento de los socios del Opus Dei:

"Todos los socios del Instituto deben amar y fomentar la humildad, no sólo personal, sino también colectiva, por lo cual no buscan nunca la gloria del Instituto y tienen profundamente grabado en su alma que la máxima gloria del

Instituto es vivir sin gloria humana" (12).

"Los socios viven con alegría su vida de apóstoles; su ascetismo es un ascetismo sonriente; y por eso deben cultivar especialmente la alegría, que procede de su entrega generosa y completa al servicio de la Iglesia" (13).

¿Y qué medios emplean los miembros del Opus Dei para lograr su fin?

"Los medios más indicados y que con mayor empeño deben emplear los miembros del Opus Dei son: vida de oración y sacrificio, según el espíritu aprobado por la Iglesia, y desempeñar con la máxima rectitud sus obligaciones profesionales y sociales" (14).

En resumen: las armas que emplea el socio del Opus Dei para su pelea de cristiano son: la oración, la mortificación y el trabajo.

III. Dos nuevos documentos pontificios sobre los Institutos seculares

Para mejor penetrar en la esencia del Opus Dei, y en general de los Institutos seculares, juzgamos oportuno entresacar algunas declaraciones de dos nuevos documentos pontificios sobre dichos Institutos. Nos referimos al Motu Proprio "Primo Feliciter", "De Institutorum Saecularium laude atque confirmatione", del 12 de marzo de 1948, que abre el décimo año del pontificado de Su Santidad Pío XII (en el campo de la legislación y de la jurisprudencia), y a la Instrucción "Cum Sanctissimus Dominus", de la Sagrada Congregación de Religiosos, de 19 de marzo del mismo año, que se ocupa también de los Institutos seculares. Nueva y paternal delicadeza de Su Santidad hacia estos Institutos, la de unir aquella alabanza a la fecha gloriosa de su coronación.

Estos documentos (15) vienen no sólo a confirmar, sino a reforzar y desarrollar la Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia", y bajo diversos aspectos recuerdan el Motu Proprio "Dei Providentis" de Pío X, de 15 de julio de 1906, y las "Normae" de la S. C. de O. y R. de 28 de junio de 1901.

En efecto, cuando, tras un agitado siglo, León XIII promulgó la célebre Constitución Apostólica "Conditae a Christo Ecclesiae" (8 de diciembre de 1900) y se dió con ella reconocimiento jurídico a las modernas Congregaciones religiosas, un año más tarde las "Normae" citadas aplicaron la ley general, y constituyeron una preciosa ayuda para el progreso de la organización interna de las religiones de Derecho Pontificio. Cinco años después, el Motu Proprio "Dei Providentis" precisó sabiamente que, para la fundación y erección de los mismos, era necesaria la previa intervención de la Santa Sede.

Un paralelo bastante próximo puede hacerse entre los recientes documentos de Su Santidad y la Constitución "Provida Mater Ecclesia".

El Motu Proprio, "Primo Feliciter"

En el Motu Proprio "Primo Feliciter" comienza el Papa dando gracias a la divina Bondad por tener ante sus ojos —son sus palabras— una multitud de almas escondidas "cum Christo in Deo", a las que con gran amor bendice, que en el mundo aspiran a la santidad y consagran alegremente sus vidas a Dios en los nuevos Institutos seculares "corde magno et animo volenti".

Verdaderamente el Espíritu Santo, que incesantemente crea y renueva la faz de la tierra, la fecunda en estos tiempos de dolor que atravesamos, por lo que el corazón paternal de Su Santidad se siente conmovido y expresa su satisfacción ante el nuevo ejército que surge, en medio del mundo, y que ha dado al apostolado de nuestros días nuevo empuje y vigor.

Es ciertamente fundada esta satisfacción del Sumo Pontífice. Publicada a mediados de marzo del pasado año la Constitución Apostólica "Provida Mater", un fuego de entusiasmo se encendió por todo el mundo. Bien pronto se hizo sentir la necesidad de una sección especial, asistida por juristas y hombres de experiencia, de diversas naciones, para la legislación, la aprobación y el gobierno de los nuevos Institutos. Una Comisión para la interpretación de la "Provida Mater Ecclesia" fué nombrada por Su Santidad el 25 de junio de 1947. Esta Comisión y la Sección especial creada en el Sagrado Dicasterio correspondiente, han sido quienes recibieron y reciben el empuje juvenil que el soplo del Espíritu Santo despierta en el mundo. En los pocos meses transcurridos desde entonces, han llegado a esta Sección más de medio centenar de peticiones para la erección o estudio de diversas obras que aspiran a ser Institutos seculares: proceden de muy diferentes naciones y cuentan con varios millares de miembros.

Como señalaba, hace unos meses, un joven y ya ilustre canonista, miembro del Opus Dei, en una conferencia pronunciada desde Radio Vaticano, todas las formas de apostolado de penetración, la asistencia social, en las más audaces manifestaciones; el apostolado profesional, la enseñanza en todos sus grados, y especialmente en las escuelas del Estado; la investigación científica, etcétera, están representadas entre las

más características de estas instituciones. La savia evangélica va penetrando en las entrañas de la sociedad, silenciosamente, sin espectáculo.

El Motu Proprio confirma y alaba, junto al carácter secular de estos Institutos, el de su "perfectio in saeculo exercenda et profitenda", pues nada falta en ellos de esencial a la vida de perfección cristiana sólidamente fundada en los consejos evangélicos.

"Los Institutos seculares —dice el Santo Padre—, por la plena consagración al servicio de Dios y de las almas que sus miembros, aun permaneciendo en el siglo, profesan con la aprobación de la Iglesia, y por la interna ordenación jerárquica interdiocesana y universal, que en diversos grados pueden tener en virtud de la Constitución Apostólica "Provida Mater Ecclesia", se encuentran con pleno derecho entre los estados de perfección jurídicamente ordenados y reconocidos por la Iglesia" (16).

Y el Santo Padre manifiesta su amor a los Institutos seculares al decir en el artículo VI del Motu Proprio: "A los directores y consiliarios de la Acción Católica y de las otras Asociaciones de fieles, en cuyo materno seno se educan para una vida íntegramente cristiana, al mismo tiempo que se inician en el ejercicio del apostolado tan numerosos y selectos jóvenes que por vocación del cielo son llamados a más altos designios, tanto en las Religiones y Sociedades de vida común como también en los Institutos seculares, recomendamos con paternal afecto que promuevan generosamente estas santas vocaciones y que presten su ayuda no sólo a las Religiones y Sociedades, sino también a estos Institutos, verdaderamente providenciales, y que utilicen gustosamente sus servicios, salva interna ipsorum disciplina."

La Instrucción "Cum Sanctissimus Dominus"

En la Instrucción "Cum Sanctissimus Dominus" se ve clara esta idea del Romano Pontífice: los Institutos seculares, por el estado de perfección que profesan y por su total consagración al apostolado, "ad maiora evidenter vocantur", son llamados evidentemente a caminos más altos que aquellos que bastan a los fieles, aunque óptimos, que trabajan en Asociaciones meramente laicales, o en la Acción Católica, o en otras obras piadosas (17).

En esta Instrucción se dan también normas, que concretan y aplican los principios de la Constitución Apostólica "Provida Mater". Y se pone de relieve la preocupación de la Iglesia por esta nueva vía que se ha abierto para las almas que, permaneciendo en el mundo, quieren seguir a Jesucristo por el camino de los consejos evangélicos. En efecto, la Santa Sede prohíbe que pueda llamarse Instituto secular ninguna Asociación, aunque de hecho tenga los requisitos que la Constitución Apostólica "Provida Mater" exige a estos Institutos, si no tiene, además, una aprobación, una previa "appositio manuum" o "nihil obstat" de la Santa Sede (18). Ninguna Asociación podrá, por tanto, llevar el nombre de Instituto secular hasta que obtenga del Obispo la erección canónica, según el procedimiento descrito en el artículo quinto de la Constitución Apostólica, que impone a los Ordinarios, como "conditio sine qua non" para proceder a la erección, el dirigirse al Dicasterio competente para obtener el mismo "nihil obstat" que, según el Código, rige para las

Colección de encíclicas y cartas pontificias

Precio, 50 pts.

Pedidos: A. C. N. de P.

Alfonso XI, 4

“ARBOR”, PREMIO DE REVISTAS

En el concurso de publicaciones periódicas para el Premio de Revistas 1948 ha sido galardonada con tan preciada distinción la del Consejo Superior de Investigaciones Científicas “Arbor”, por su número extraordinario dedicado al estudio de la “generación del 98”.

Nos satisface grandemente este triunfo de “Arbor”, ya que la magnífica revista general del Consejo de Investigaciones debe en buena parte su bien merecido prestigio a dos propagandistas del Centro de Madrid, don José María Sánchez de Muniain y don Rafael de Balbín Lucas, que vienen trabajando en ella desde su creación y que en la actualidad desempeñan los cargos de director y subdirector de “Arbor”, respectivamente.

Nuestra enhorabuena a los entusiastas compañeros del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Religiones y para las Sociedades de vida común.

Con ocasión de estos nuevos documentos pontificios, los Institutos seculares agradecen al Santo Padre sus continuadas pruebas de cariño. El fué—el Sumo Pontífice, Pío XII—quien les recibió jurídicamente en el seno de la Iglesia, y él ha querido, al cabo de un año, pronunciar a la faz del mundo nuevas palabras de aliento y de alabanza. Los Institutos seculares responderán según su espíritu: callando y trabajando, de cara a Dios y pegados estrechamente a la Jerarquía, cuya cabeza es Pedro.

(1) Sobre toda esta materia, vid. Salvador Canals Navarrete, “Los institutos seculares de perfección y apostolado”, en “Revista Española de Derecho Canónico”, 1947, Vol. III, sep.-dic., y la bibliografía allí citada.

(2) “Acta Apostolicae Sedis”, XXIX, nn. 4-5.

(3) Cfr. Canals Navarrete, op. cit., pág. 35.

(4) “Las sociedades clericales o laicales, cuyos miembros, para adquirir la perfección cristiana y ejercer plenamente el apostolado profesan en el siglo los consejos evangélicos, para que se distingan convenientemente de las otras asociaciones comunes de fieles (Pars. Tertia, lib. II, C. I. C.), recibirán como nombre propio el de Institutos o Institutos seculares, y se sujetarán a las normas de esta Constitución Apostólica.” (“Provida Mater Ecclesia”, art. I.)

(5) “Mientras que el Opus Dei elevaba estas peticiones a Nuestro Señor (el Santo Padre) para obtener el Decretum Laudis como Sociedad de vida común sin votos públicos, se preparaba la Constitución Apostólica “Provida Mater Ecclesia”. A la clarísima luz de este Documento fueron atentamente estudiados en la Sagrada Congregación el Instituto Opus Dei y sus Constituciones, y de modo especial aquellos aspectos de su ordenación interna, régimen, ministerios y vida común en sentido amplio, que “ardua videbantur ac novitatis speciem referebant, y claramente apareció el Opus Dei como modelo de los Institutos seculares.” (Del “Decretum Laudis” concedido al Opus Dei.)

(6) Escrivá, “Societas Sacerdotalis Sanctae Crucis et Opus Dei”, Romae, 1948, § 2.

(7) Escrivá, loc. cit., § 13.

(8) Escrivá, loc. cit., § 12.

(9) Escrivá, loc. cit., § 19.

(10) Escrivá, loc. cit., § 20.

(11) Escrivá, loc. cit., § 21.

(12) Escrivá, loc. cit., § 18.

(13) Escrivá, loc. cit., § 14.

(14) Escrivá, loc. cit., § 9.

(15) “A. A. S.”, 1948, nn. 6-7, págs. 283-297 y 283-286.

(16) Motu proprio “Primo Felicitate”, art. V.

(17) Instructio “Cum Ssmus. Dominus”, 10, a.

(18) Instructio “Cum Ssmus. Dominus”, 1.

LOS NUEVOS CONSILIARIO Y SECRETARIO DEL CENTRO DE SALAMANCA

Recientemente, como ya saben nuestros lectores, ha sido designado consiliario del Centro de Salamanca el reverendo don Lamberto de Echeverría y secretario del mismo Centro, don Vicente Agero Teixidor, de quienes, según costumbre, ofrecemos una breve semblanza.

El consiliario, doctor Echeverría

Don Lamberto de Echeverría es catedrático de Derecho civil de la Universidad pontificia y vicedirector del Ins-



tituto San Raimundo de Peñafort, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, así como secretario de redacción de la “Revista Española de Derecho Canónico”. Procede de la diócesis de Vitoria, en cuya capital nació el año 1918 y en cuyo seminario cursó los estudios sacerdotales desde 1934 a 1941, después de terminar su bachillerato en el colegio de los marianistas.

Destinado por su Prelado a ampliar los estudios en Salamanca simultaneó la frecuentación de sus dos Universidades, consiguiendo en tres años la licenciatura en Derecho civil, con premio extraordinario y el doctorado en Derecho canónico, también con la máxima calificación, raramente concedida. Al terminar sus estudios en 1944, a los veintiséis años de edad, fué nombrado catedrático de la Universidad pontificia a propuesta de sus propios profesores, haciéndose cargo de la secretaría del entonces recién fundado instituto San Raimundo de Peñafort.

Además de ser ventajosamente conocido por su actividad científica, manifestada en abundantes artículos aparecidos en revistas españolas y extranjeras, lo es también como escritor. Por encargo de la dirección nacional de las obras misionales pontificias publicó con el seudónimo de Diego de Esquivel una novelita “¿En mies ajena?”, que se agotó rápidamente. El verano pasado ha publicado otra, “Cinco días”, que está siendo un éxito de crítica y venta. Dirige, además, la revista de los colegios mayores sacerdotales de Salamanca “Incunable” y colabora asiduamente en la revista “Surge”, de la que puede considerársele como uno de los fundadores.

En cuanto a nuestra Asociación, eran ya muy antiguos los contactos. Asiduo concurrente a nuestras reuniones de Loyola, a las que no ha faltado hace bastantes años, colabora en nuestro Centro de Vitoria casi desde su ordenación sacerdotal y estaba ya en estrecho contacto con el de Salamanca.

El nuevo secretario

Vicente Agero Teixidor cursó el bachillerato en Béjar, su ciudad natal, revalidando los estudios en el Instituto de Salamanca. Hizo la carrera de Derecho en la Universidad salmantina con sobresalientes y matriculas de honor en todas las asignaturas, obteniendo el premio extraordinario de la licenciatura el año 1920. Al siguiente curso terminó el doctorado en la Universidad Central.

En la Escuela Industrial de Béjar explicó durante tres años las asignaturas de Geografía Industrial y Economía y Legislación Industrial.

Ganó las oposiciones a registradores de la Propiedad, y al cumplir la edad reglamentaria, el año 1924 ingresó en este Cuerpo, habiendo desempeñado el cargo, sucesivamente, en Amurrio, Sequeros, Coria, La Orotava y Ciudad Rodrigo.

El Movimiento nacional le sorprendió en La Orotava, donde se le encomendó el cargo de director y locutor de la emisora de radio de onda corta de aquella villa, que funcionó durante un año. El año 1937 fué militarizado en el Cuerpo Jurídico, prestando servicios en



la Auditoría de Guerra del Ejército de ocupación y al terminar la guerra en la asesoría del Gobierno Civil de Madrid, reintegrándose después al ejercicio de su profesión.

Ha actuado siempre en la Acción Católica ocupando cargos directivos en los diversos lugares de su residencia, actualmente es vocal de formación y presidente de la Junta de la parroquia de San Pablo y director del Secretariado de Familia y Moralidad, afecto a la Junta Diocesana.

Pertenece a la A. C. N. de P. desde el año 1931. Fué fundador y secretario del núcleo de Coria.

Los propagandistas publican NOTICIAS

LUIS MARTIN-BALLESTEROS Y COSTEA: "Notas esenciales sobre la enseñanza del Derecho y el problema del método". Separata de la revista "Universidad". Zaragoza, 1948.

Después de explicar las varias acepciones de la palabra "método", insistiendo en su concepto teleológico y en el desconocimiento que de los problemas metodológicos se ha tenido hasta época reciente, o mejor aún, en el menosprecio de que han sido objeto, pasa nuestro compañero a sistematizar los grandes movimientos de revisión del método o escuelas, que pueden reducirse en orden al Derecho a las siguientes: a) escuela exegética, entroncada en la legislación romana, para la que derecho y ley se identifican; b) escuela histórica, primera y más eficaz reacción contra el positivismo jurídico; busca su fundamento en la observación del pasado y explicación del presente, y constituye el paso obligado a la c) escuela conceptual o dogmática, que supone al jurista o profesional de la ley dotado de los instrumentos precisos para proclamar lo justo y lo injusto, lo permitido y lo delictivo, la norma en una palabra; d) escuela o teoría del Derecho libre, con su máxima reacción ante el positivismo, al admitir, junto a la ley y demás manifestaciones del Derecho, la libre creación de éste por el técnico o juez; e) escuela de la jurisprudencia de intereses, que condiciona el método anterior al servicio de los intereses, valorados según que respondan mejor o peor a un concreto ideal social; g) escuela del Derecho natural, de base aristotélica y rancia tradición española, perenne y moderna a la vez, que enlaza el estudio del Derecho con el de la moral y aun la teología, planteando a fondo el problema de la esencia del Derecho y defendiendo la inmutabilidad de los principios sobre los que se asienta y el conocimiento de éstos por las solas luces de la razón humana.

No hace falta decir que Martín-Ballesteros, entre las varias direcciones señaladas, es a esta última a la que concede la primacía y todas las garantías de acierto.

Una segunda parte de este interesantísimo estudio va dedicada al problema del método en la enseñanza. La misión del profesor universitario de Derecho debe ir ante todo encaminada a proporcionar al alumno capacidad para pensar científicamente y para resolver en su día los problemas prácticos, dándole de paso una independencia intelectual, que es lo más difícil de conseguir en materia de Derecho. A tal objeto, el autor formula unas cuantas normas de índole teórica y práctica, resultado de su experiencia docente como catedrático de Derecho.

ARESIO GONZALEZ VEGA: "Para ti..., soldado!" (Manual del soldado). Editado por A. C. Española. Segunda edición. Ciento ochenta páginas. Cuatro pesetas.

Sobre este hermoso y utilísimo manual de nuestro compañero don Aresio González Vega, capitán de Artillería y Secretario del Centro de Avila, la prestigiosa revista de los padres jesuitas "Fomento Social" ha escrito en su último número lo siguiente:

"Hace unos años, pocos, nos ocupábamos de la primera edición. Agotados sus 50.000 ejemplares se ha impuesto esta segunda, que seguirá haciendo tan-

to bien a los muchachos españoles que abandonan la aldea sanos de cuerpo y de espíritu para cumplir con el servicio militar.

El soldado novel, tímido y desorientado, topa frecuentemente con el tipo desvergonzado que le inicia en todos los malos pasos a que se presta la libertad de la nueva vida; este libro quiere reemplazar a ese mal amigo y convertirse en un verdadero guía y consejero. Porque el libro orienta desde el adiós del recluta a los suyos hasta que de nuevo se reintegra al hogar, terminado su deber para con la Patria; desde la preparación de ánimo del futuro soldado hasta el licenciamiento. Previene o da remedios contra las enfermedades del cuerpo, y sabiamente avisa para evitar o curarse las del alma: "consejos higiénicos" y "moral del soldado", "remedios contra los males y accidentes diversos" y "vida y práctica católicas", peligros por descuido de la higiene del cuerpo y enfermedades que, afeando el cuerpo, manchan el alma.

Si práctico resulta todo el manual, como escrito por quien conoce a fondo el problema y sinceramente desea su mejor solución cristiana, de utilidad primordial serán los apéndices, con los himnos, canciones y legislación militar y, sobre todo, con la lista de "libros que recomendamos", al alcance de la cultura y del bolsillo del soldado, que tanto le ayudarán para su formación espiritual y cultural y sano esparcimiento."

El Año Santo, el Año Mariano y la Asociación de Propagandistas

Como ya es sabido, nuestro Presidente ha sido honrado con la designación de miembro del Comité Nacional del Año Santo.

"L'Osservatore Romano" ha publicado inmediatamente detrás de la plegaria oficial redactada por el Sumo Pontífice personalmente para el Año Jubilar un comentario a la misma que reputamos autorizadísimo porque lo firma monseñor Valerio Valeri, presidente del Comité Central. En dicho comentario se dice lo siguiente, que traducimos con la mayor exactitud:

"Es indudable que por estos motivos y en este orden de ideas ha nacido aquí y allá en el seno del mundo católico la iniciativa de hacer del 1949 un Año Mariano dedicado a honrar de modo especial, en sus misterios y en sus templos, a la Virgen Santísima. Las llamadas "peregrinaciones de la Santísima Virgen" han demostrado alcanzar una resonancia tan profunda en el corazón del pueblo cristiano y de conseguir frutos tan copiosos, que deben ser fervorosamente promovidas, aunque durante 1949 de modo preferente, se circunscriban dentro de los límites diocesanos y parroquiales. De tal guisa, según la expresión de un eminentísimo purpurado, el Año Mariano podrá ser como el vestíbulo de la grandiosa catedral mística que los fieles de todo el mundo construirán durante el jubileo con su fe, sus obras, sus sacrificios y sus penitencias."

El Jefe del Estado ha concedido recientemente la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, al excelentísimo señor ministro de Asuntos Exteriores y compañero del Centro de Madrid, don Alberto Martín Artajo.

—Por orden del ministerio de Asuntos Exteriores le ha sido concedida la encomienda con placa de la Orden de Isabel la Católica al propagandista de Madrid don Antonio Ortiz Muñoz.

—Ha sido nombrado canónigo de la santa iglesia catedral de Córdoba don Juan Manuel Font de Riego, que antes había cursado la carrera de ingeniero. Fué propagandista del Centro de Córdoba, donde ocupó el cargo de secretario. Ingresó en el Seminario de Comillas.

—Otro entusiasta propagandista, ahora miembro de la Compañía de Jesús, el reverendo padre Manuel de Juan y Díaz, acaba de ser ordenado sacerdote en el Colegio Máximo de Oña.

—En la nueva Junta del Colegio de Doctores y Licenciados, elegida recientemente, figura como vicesecretario nuestro compañero don Brígido Ponce de León, del Centro de Madrid.

—Don Francisco Ruiz de Diego, que tanto ha destacado por su labor personal y por sus escritos en las actividades del ahorro español, ha sido nombrado recientemente subdirector de la Confederación Nacional de las Cajas de Ahorros, de las que antes era secretario.

—Ha sido nombrado presidente de la Rama de Hombres de Bilbao el propagandista de aquel Centro don Vicente Gómez.

—Por indicación expresa del excelentísimo señor Arzobispo de Zaragoza acaba de ser designado para la presidencia de la Rama de Hombres de Acción Católica nuestro compañero don Juan Antonio Cremades, secretario de aquel Centro.

—Han sido adjudicadas sendas becas para el Colegio Mayor de San Clemente de Bolonia a don Manuel Gitrama González, propagandista de Valladolid, y a don Pablo Lucas Verdú, profesor de Derecho político en el Centro de Estudios Universitarios.

—El día 30 de diciembre último ha contraído matrimonio en la iglesia del Buen Suceso, de Madrid, nuestro compañero del Circulo de Jóvenes de la misma capital don Juan Cortés.

A todos ellos la más cordial felicitación.

El propagandista del Centro de Algeciras, señor Alberich, que ha estado enfermo de algún cuidado, se encuentra ya francamente repuesto.

—También ha estado enfermo de gravedad, hasta el punto de haberle sido administrado el santo viático, nuestro compañero de Salamanca y secretario de aquel Centro, don Vicente Agero Teixidor que, gracias a Dios, se encuentra en franca convalecencia.

—Don León Rodríguez, que viene prestando sus servicios administrativos desde hace varios años en la secretaría general de la Asociación, acaba de sufrir una operación quirúrgica y se encuentra ya casi totalmente restablecido.

Nos alegramos de la mejoría.

García Escudero, Premio Francisco Franco de Periodismo

Ha sido adjudicado el Premio Nacional de Periodismo Francisco Franco, correspondiente a 1948, a nuestro compañero del Centro de Madrid y destacado



publicista don José María García Escudero.

La carrera científica y literaria de García Escudero es una serie ininterrompida de triunfos fulminantes. En plena juventud—sólo tiene treinta y dos años—cuenta con los éxitos más halagadores. Nacido en 1916, estudia en Madrid la carrera de Derecho, que alterna con los cursos de periodismo en la Escuela de "El Debate". Durante nuestra guerra fué primeramente oficial de Infantería y tomó parte en los combates del frente de Madrid. Posteriormente ingresa en el Cuerpo Jurídico del Aire, en el que ostenta en la actualidad el grado de teniente coronel. También ha obtenido con el número 1 la plaza de letrado de las Cortes Españolas.

Sus vinculaciones con el periodismo son muy estrechas. Ya se ha dicho que siguió los cursos de la Escuela de "El Debate", en la que ingresó cuando sólo tenía quince años y donde estudió cuatro cursos consecutivos, teniendo por maestros a dos Fernando Martín-Sánchez, don Nicolás González Ruiz, don Francisco de Luis, don Vicente Gállego, en una palabra, a toda la plana mayor de aquel gran periódico. Actualmente es consejero redactor de "Criterio", y en los últimos veranos ha desempeñado el cargo de subdirector de los cursos de periodismo de la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo, de Santander.

El trabajo premiado está constituido por una serie de 25 artículos, publicados en diversas revistas y diarios, en torno a la magna figura de Balmes. Actualmente trabaja sobre temas de historia política española del siglo XIX.

García Escudero ha orientado también su labor hacia la docencia universitaria. Premio extraordinario del doctorado de Derecho, ha tenido a su cargo la auxiliaría de la cátedra de Derecho Internacional en la Universidad de Madrid, y hoy es profesor de la Facultad de Ciencias Políticas.

"Al puesto de gobernante se debe subir desnudo y permanecer crucificado en él", dice el Obispo de Málaga

Damos a continuación el texto del discurso pronunciado por nuestro primer y querido presidente, el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Málaga, doctor Herrera Oria, en el acto de imposición de la gran cruz de Mérito Civil al excelentísimo señor gobernador de Málaga. Las palabras del ilustre Prelado sobre las relaciones entre los dos poderes, eclesiástico y civil, son tan razonadas y claras como todas las suyas, y aclaran a deslindar perfectamente dos campos en que sólo la ignorancia o la mala fe pueden encontrar zonas de fricción.

"El señor presidente de la Diputación y el señor delegado sindical me visitaron para invitarme personalmente a esta fiesta. Acepté sin vacilaciones. Vuestra cultura me excusa de explicar lo que significa la presencia del Obispo en esta solemnidad. Vosotros sabéis perfectamente que la Iglesia está por encima de partidos y regímenes políticos. La Iglesia no se solidariza ni con un partido ni con un régimen. En el curso de su historia, la Iglesia ha conocido todos los regímenes posibles. Hoy mismo la Iglesia está en paz y armonía con los regímenes más variados en Europa y en América.

Pero el acto que realizamos no es un acto político, en el sentido más limitado de la palabra. Asistimos a un acto de justicia. La concesión de honores pertenece al Jefe del Estado, supremo representante del bien común, órgano el más autorizado de la justicia distributiva. Cuando el Jefe del Estado coloca una cruz en el pecho de un ciudadano, quiere decir con eso a los ciudadanos todos que ese individuo es digno de honor por los servicios que ha prestado al Estado y a la Patria. Cuando, como en el caso presente, el Gobierno envía a uno de sus miembros para que imponga la distinción, el Jefe del Estado significa que los méritos de este ciudadano son particularmente estimables.

El deber de los demás ciudadanos es prestar honor a aquel a quien quiere honrar el Jefe del Estado. Proceder de otro modo sería una falta de civismo.

Yo he querido dar ejemplo al aceptar la invitación que se me ha hecho, porque las relaciones entre Iglesia y Estado las conocéis bien. Se basan en estos dos principios fundamentales: independencia y soberanía de cada uno en su esfera y mutua armonía y colaboración en todo aquello que es en bien del pueblo.

En el caso presente, hay razones especiales que me mueven a honrarlo. Durante el año largo de mi pontificado, el señor gobernador se ha conducido siempre como un fidelísimo hijo de la Iglesia. Siempre ha estado dispuesto a servirla y a ayudarla. Me ha concedido generosamente su concurso cuando lo he reclamado, ya sea para la restauración de iglesias, ya para la construcción de escuelas, ya para la edificación de viviendas. He visto en él un sincero deseo de mejorar la condición del pueblo.

Quiero hacer aquí especial mención de mi gratitud por el alto ejemplo que dió con ocasión de los ejercicios espirituales del año pasado. Como suya tomó el señor gobernador, desde el primer momento, la idea de unos ejercicios para

autoridades y fuerzas vivas de Málaga. Ciertamente estoy de que su ejemplo movió a muchos y fué causa del alto éxito logrado. Subrayo, en fin, las palabras llenas de emoción y unción cristiana con que el señor gobernador edificó a todos los asistentes al terminar los ejercicios y el propósito, públicamente formulado, de que mensualmente se diera a las autoridades de Málaga un retiro en la capilla de mi palacio, propósito mío que está en vías de ejecución.

Recibid, pues, señor gobernador, mi felicitación por la distinción que habéis merecido de la suprema autoridad civil. La cruz, el mayor signo de ignominia en los tiempos antiguos, se ha convertido en el mayor distintivo de honor y de gloria desde que fué ungida por la sangre redentora de Jesucristo. Mas, para un gobernante de sentimientos profundamente religiosos, la cruz debe conservar también su significado de símbolo de la tribulación y del dolor. Al puesto de gobernante, decía el gran apóstol de Andalucía, se debe subir desnudo, como Cristo subió a la cruz, y permanecer crucificado en ella. Desnudo de afectos y de intereses que no sean el bien de los gobernados.

Que Dios os conceda, señor gobernador, el sentir y el practicar profundamente esta sublime y difícilísima doctrina."

Homenaje a don José María Sauras

El pasado día 28 tuvo lugar en nuestra capilla de la Casa de San Pablo el homenaje con que la Asociación Católica Nacional de Propagandistas quiso honrar a nuestro socio fundador don José María Sauras Navarro con ocasión de la fecha de su jubilación como subcajero de valores del Banco de España, cargo que continúa ostentando hasta la actualidad con ejemplar dedicación y competencia, por acuerdo justificadísimo de la Dirección de dicho Banco.

El homenaje, de una sencillez cristiana, muy en armonía con el carácter de nuestra Asociación y la manera de ser de nuestro homenajeado, consistió en la celebración del santo sacrificio de la misa, que todos los propagandistas concurrentes ofrecieron al Altísimo para que siga prodigando sus bendiciones sobre nuestro socio fundador.

La santa misa fué oficiada por el reverendo padre Angel Ayala, que con su presencia quiso hacer pública renovación del afecto que tenía a Sauras cuando hace ya más de veinticinco años contó con él para la fundación de nuestra Asociación.

Todos los propagandistas asistentes al acto, con nuestro Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá, a la cabeza, comulgaron y testimoniaron después al señor Sauras el afecto que corporativa e individualmente le profesan.

Nuestro primer presidente, excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Málaga, don Angel Herrera, en telegrama lleno de cariño hacia nuestro asociado don José María Sauras, se adhirió con todo afecto al sencillo y cálido homenaje que se le ha tributado,

Los problemas vivos del Estado moderno

Temario para el Círculo de Estudios del Centro de Madrid.—Curso 1948-49

Abarca cuestiones tan fundamentales como la representación ante el Estado, la libertad de propaganda y la libertad de enseñanza, la planificación económica, la distribución de las rentas, el Estado frente a los problemas de la guerra moderna y la autoridad religiosa y la libertad

RELEVANTES PERSONALIDADES ESPECIALIZADAS EN CADA MATERIA, ACTUARÁN COMO PONENTES

La última Asamblea general de la A. C. N. de P., celebrada en Loyola, adoptó el acuerdo de proponer a los Centros, entre otros temas de estudio para el curso próximo, "El Estado moderno". A este efecto se solicitó de dos eminentes compañeros, profesores de Derecho público, la redacción de programas sistemáticos sobre la materia.

A la vista de los mismos, el Consejo del Centro de Madrid, reconociendo su gran valor y aceptando que su exposición íntegra hubiera aportado una visión completa del problema, entiende, no obstante, que dificultades de tiempo impiden su desarrollo en un solo curso.

Ocurre, además, que muchas de las materias abarcadas fueron ya objeto de estudio en años anteriores, bien directamente o con ocasión de otros temas. Se imponía, pues, una norma de selección, y han sido la novedad o la actualidad los criterios que han dirigido este cuidado.

Se han escogido, pues, algunas de aquellas cuestiones que en cierto modo exigen un trato diferente del que hace algunos años, quizá no muchos, hubieran recibido: parte a causa de su diferente presentación, y parte también por la necesidad de recoger la experiencia de la época.

Los temas que se van a exponer no forman un conjunto sistemático, y ello puede ser una objeción seria al confeccionar un programa que tradicionalmente ha buscado rigor y orden en su desarrollo. Pero es que la realidad no es sistemática, y si se quiere ser actuales y huir de academicismos para guiar la acción y la propaganda, hay que recoger los temas tal como se presentan en la vida, sin sacrificar al método las exigencias del momento.

Los ponentes de este curso son todas personas relevantes en cada especialidad; ninguno de ellos tiene que improvisar para darnos lecciones magistrales.

I. La representación en el Estado moderno



1. El problema político de la representación. La doctrina tradicional y su revisión actual. La materia de la representación: opinión pública y los partidos políticos. El sufragio.

2. Los órganos representativos en los Estados con-

temporáneos. El Parlamento. Las cor-

poraciones. Otras formas representativas. El control de la representación. Síntesis final.

Por don Manuel Fraga Iribarne, catedrático de Derecho político, oficial letrado de las Cortes y secretario de embajada.

II. La libertad de propaganda y la libertad de enseñanza

1. La propaganda como arte de engendrar una sociedad.

a) Concepto.
b) Principios éticos.
c) Principios católicos.

2. La libertad de propaganda. Principios jurídicos y políticos sobre las relaciones de la autoridad pública y la iniciativa privada en el derecho de propaganda.

3. La libertad de enseñanza. Principios aplicables a una política docente en España.

Por don José María Sánchez de Muñián y Gil, catedrático de Estética de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid, subdirector de la Biblioteca de Autores Cristianos, director de "Arbor", revista general de la investigación y la cultura, y del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

III. Planificación económica y libertad



1. Antinomia entre ambos principios y posibilidad de coordinarlos.

2. Actualidad del problema y polémicas sobre el mismo.

Por don Mariano Sebastián Herrador, catedrático de Economía Política y Hacienda Pública de la Universidad de Valladolid, director del Servicio de Estudios del Banco de España, consejero de redacción de "Criterio", miembro del Consejo de Economía Nacional. En la actualidad explica la cátedra de Teoría de la Hacienda de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad de Madrid.

IV. Producción de riquezas y distribución de la renta



A) 1. La renta nacional: su definición y medida.
2. Factores internos en la obtención de la renta.
3. Factores externos en la obtención de la renta.
4. Distribución funcional de la renta.

B) 1. El Estado y la producción.
2. Fluctuaciones de la renta nacional.
3. Distribución personal de la renta.
4. Conclusión.

Por don Emilio de Figueroa Martínez, doctor en Ciencias Económicas e intendente mercantil, catedrático de Economía y Estadística de la Escuela de Comercio de Valencia, profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad de Madrid, jefe del Servicio de Estudios Financieros del Banco de Bilbao. Pertenece a la Econometric Society (Universidad de Chicago) y a la American Statistical Association de los Estados Unidos.

V. El Estado nacional frente a los problemas técnicos de la guerra moderna

1. La movilización permanente de la nación. Consideración de sus diversos aspectos.

2. El factor técnico en la preparación para la guerra moderna.

Por don Eduardo Fuentes Cervera, general de división y registrador de la Propiedad.



VI. La autoridad religiosa y la libertad

1. Consideración acerca de la distinción y la unión de la Iglesia y el Estado.

2. Solución del problema político-religioso en el mundo de nuestros días.

Por don Leopoldo Eulogio Palacios, catedrático de Lógica y Epistemología de la Universidad de Madrid, colaborador del Instituto de Filosofía Luis Vives, premio nacional de Literatura por su libro "La prudencia política".



Obras completas del padre Ayala

Dos grandes volúmenes, con más de 2.000 páginas, 100 pesetas
Pedidos: Secretaría general de A. C. N. de P. Alfonso, XI, 4, quinto, MADRID